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Hangflug Europa e.V.
Tschengla 84
A-6707 Bürserberg
mail@ig-hangflug.eu
Mobil: +49 1713420718

Datum: 30.03.2023

Protokoll 1. Konstituierende Generalversammlung der Hangflug-Europa 
e.V. („IG-Hangflug“)

Ort/ Zeit: Kulturhaus Fiss, Obere Dorfstraße 50, AT- 6533 
Fiss/ Zoom-Meeting 

25.03.2023 
15:00 bis 18:45

Anwesend: Präsenz: 8
Zoom: 33 

Gerd Holzner begrüßt im Namen des Gründungsteams die vor Ort und per Zoom-
Meeting teilnehmenden Mitglieder. Als besondere Gäste werden begrüßt 

- der Generalsekretär der EMFU  (European Modelflying Union)
- der Inhaber der „Tannenalm“, Helmut Kröll
- der Obmann der TVB Ortsgruppe Fiss, Hermann Kirschner
- Hr. Gebhard Schmid, Hotel Toalstock Fiss

Die zur Abstimmung nötige Anwesenheitszahl wurde um 15:00 noch nicht erreicht,
d.h. es wird gemäß Satzung die Abstimmung um eine halbe Stunde vertagt.

● TOP 1  allgemeine  Informationen,  Bericht  des  Gründungsteams  zur
aktuellen Situation 

Gerd  Holzner  berichtet  über  die  Motivation  für  die  Initiative  IG-Hangflug,
Entwicklungen infolge der  neuen europäischen Regeln,  insbesondere Kosten und
Bürokratie  im  Rahmen  der  Anwendung  „Open  Category“  in  den  meisten
europäischen Ländern.
Es folgt eine kurze Diskussion über Hang- und Freiflugbetrieb nach „Open Category“
Auswirkungen, Gefahren (U-Space),  Maßnahmen und Lösungsmöglichkeiten auch
aus Sicht der vom Modellflug profitierenden Gastwirte (H. Kröll, Tannenalm)
Bisherige Aktivitäten und Ergebnisse der IG z.B. in Frankreich und auf Ebene der
europäischen  Interessenvertretung  als  assoziiertes  Mitglied  der  EMFU  werden
umrissen.
Die Ziele und Motivation für die Vereinsgründung werden erläutert:

- zukünftig stimmberechtigtes Vollmitglied der EMFU. 
- Gestaltung  und  Absicherung  des  regelkonformen  Flugbetriebs  an

Hangfluggeländen  bevorzugt  mit  Betriebserlaubnissen  nach  Art.16  anstatt
Open Category. Derzeit 120m maximal, weitere pauschale/ nicht risikobasierte
Beschränkungen und teils Sperrung von Gebieten

- Absicherung der Betreiber solcher Gelände (z.B. Gastronomen, TVB`s o.ä.)
durch  Ersuchen  von  Betriebserlaubnissen  und  deren  Erhaltung.  H.  Kröll
erläutert  Probleme und Unverhältnismäßigkeiten aus Sicht eines Betreibers
(Tannenalm)
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- Vernetzung  der  Verbände,  z.B.  AAVIP  (Italien)  mit  EMFU,  FinessePlus
(Frankreich), Slowenien u.a.

Frank  Tofahrn,  Generalsekretär  der  EMFU  stellt  die  Organisation,  vergangene,
aktuelle und zukünftige Aufgabenfelder vor: Ansprechpartner für EASA, Mitarbeit in
EU-Regelwerken,  Interessenvertretung.  Zukünftig:  Gestaltung U-Space,  Modellflug
außerhalb  U-Space.  Dazu  wird  aus  Sicht  der  EMFU  u.a.  E-Conspicuity  (=
elektronische  Sichtbarkeit  zum  Zwecke  der  Kollisionsvermeidung  von  UAS)
verbindlich  vorgeschrieben  sein,  um  flächendeckende  Flugverbotszonen  zu
vermeiden.  Dies  ist  mit  EASA  und  EU-Kommission  zu  gestalten,  technischer
Standard ist aber noch nicht geklärt.
Hervé Morel berichtet über die Situation in Frankreich: es gibt die Möglichkeit der
Gastmitgliedschaft von Ausländern bei FinessePlus. Der Gastflug muss in Frankreich
für Ausländer wieder vereinfacht werden.
IG-Hangflug  wird  eine  Meinung  bilden  und  unterstützt  grundsätzlich  einfache,
unbürokratische Lösungen.

● TOP 2 Diskussion, Ergänzungen und Vorschläge zu TOP 1 

Michael  Behling  regt  eine  möglichst  detaillierte,  aktualisierte  Datenbank  von
Startstellen  an,  inkl.  der  relevanten  Informationen:  geltende  Regeln,
Beschränkungen, Ansprechpartner. Umfangreiche Daten liegen bei ihm, aber auch in
der Datenbank der ma-db.com vor. Priorität ist in einem ersten Schritt die Schaffung
vernünftiger Regeln und Rechtssicherheit vor Ort.

● TOP 3 Eröffnung der konstituierenden Sitzung 

- Bestätigung der Agenda/ TOP; keine wesentlichen Änderungen
- Protokollführung:  Aufzeichnung  der  GV  mittels  Zoom,  handschriftlich  A.

Dörfler
- Als Wahlleiter wird Helmut Kröll gewählt

● TOP 4 Wahl des Vorstandes (bestehend aus min. 6 Mitgliedern)

Das Gründungsteam hat  nochmals betont,  dass für  die  o.g.  Ämter  vorzugsweise
Bewerbungen  aus  Reihen  der  Mitglieder,  insbesondere  auch  aus  Österreich
erwünscht sind!
Folgende Wahlempfehlung wurde von W. Streibl vorgetragen:

- Obmann/ Stellvertreter: Gerd Holzner/ Armin Obrecht
- Schriftführer: Achim Dörfler.

Der Vorschlag wurde von Anwesenden und durch Reaktionen in Zoom unterstützt.

Die nachfolgenden Wahlen erfolgten per  Akklamation,  eine geheime Abstimmung
wurde von keinem der Beteiligten erwünscht.

Ergebnis:
- Obmann/  Stellvertretender  Obmann:  Gerd  Holzner/  Armin  Obrecht  (ohne

Gegenstimme/ ohne Enthaltung)



Internal

- Kassier/  Stellvertreter:  Gerold  Kerndler  (eigene  Gegenstimme/  ohne
Enthaltung). Ein Kandidat für die Stellvertretung stand nicht bereit, diese wird
kommissarisch vom Obmann bzw. dessen Stellvertreter übernommen

- Rechnungsprüfer: Christian Lang und Christian Chudziak (eine Enthaltung)
- Schriftführer/ Stellvertreter: Achim Dörfler/ Klaus Jakob (ohne Gegenstimme/

ohne Enthaltung)

Alle  Kandidaten  nehmen  die  Wahl  an.  Die  Mitglieder  und  das  Gründungsteam
bedanken sich herzlich für die großartige Unterstützung und gratulieren den neuen
Vorstandsmitgliedern.

● TOP 5 Beschluss über die Beiträge

Für  den  vorläufigen  Finanzbedarf  wurden  im  Wesentlichen  folgende  Positionen
dargestellt:

- Reisekosten  der  Vertreter  zum  Zwecke  der  Interessenvertretung,
insbesondere Tickets und Übernachtung, Verpflegungsmehraufwand

- allgemeine Ausgaben zur Vereinsführung (z.B. Software, Kontoführung etc.)
- Mitgliedsbeiträge in Verbänden, insbesondere EMFU Beitrag
- Schaffung  finanzieller  Voraussetzungen für  operative  Projekte  wie  z.B.  die

Betreuung  von  Hangfluggebieten  (§16  Betriebserlaubnisse,  Aufbau  von
Hangpatenschaften).

Mehrheitlich  ist  man  der  Meinung,  dass  der  Jahresbeitrag  möglichst  gering  sein
sollte, um das aktuell nötige Mitgliederwachstum zu unterstützen.
Die Gewichtung von sonstigen Einnahmen (z.B. aus Veranstaltungen, Sponsoring
u.a.) ist aktuell noch nicht möglich.

Abstimmungsergebnis Jahresbeiträge ordentlicher Mitglieder
€ 10.- / 0 Stimmen 
€ 15.- / 2 Stimmen
€ 20.- / 14 Stimmen
€ 25.- / 11 Stimmen
€ 30.- / 12 Stimmen

Beschluss: 
- der Jahresbeitrag beträgt für ordentliche Mitglieder € 20.-
- der  Jahresbeitrag  für  unterstützende  Mitglieder  ist  variabel  bzw.  wird

individuell festgelegt.
Ein  Hinweis  auf  die  EU-Fördermöglichkeit  wird  aufgegriffen.  Die  fiskalische
Behandlung  bzw.  Anerkennung  von  länderübergreifenden  Spenden  ist  für  e.V.
unkritisch.

● TOP 6 Anträge

Anträge wurden nicht eingereicht.
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● Top 7 Satzungsänderung

Bislang ist lt. Satzung die Mitgliedschaft auf natürliche Personen beschränkt. Es soll
auch die Möglichkeit für Mitgliedschaften von Organisationen z.B. TVBs oder auch
gewerbliche  Unternehmen  z.B.  Hotels,  Pensionen  und  Gaststätten  geschaffen
werden.
Daher  wurde  folgende  Änderung  des  §  5  d.S.:  „Aufnahme  in  den  Verein“
beschlossen. 

Neuer Text:
„Natürliche und juristische Personen können Mitglied werden, soweit dies der
Gemeinnützigkeit des Vereins „Hangflug Europa“ nicht widerspricht“.

● TOP 8 Verschiedenes

- Das Ziel einer Vollmitgliedschaft in der EMFU wurde zur Abstimmung gestellt
und einstimmig beschlossen. Das Verfahren hierzu wurde von Frank Tofahrn
umrissen.

- Frank Tofahrn führt im Namen der EMFU und des DAeC aus, dass im Hinblick
auf  U-Space  auf  europäischer  Ebene  langfristig  das  Thema  elektronische
Sichtbarkeit („E-Conspicuity“) intensiv bearbeitet werden muss. Hierzu ist die
Unterstützung  und  Beteiligung  auch  der  IG-Hangflug  erwünscht.  Die  IG-
Hangflug  stellt  klar,  dass  Maßnahmen  zur  Vereinfachung  und
Rechtssicherheit im Interesse der Modellflieger sind und unterstützt werden.
Im Gegensatz werden Systeme zur Fernidentifizierung von UAS und deren
Piloten („E-Identification“), wie z.B. in Frankreich gefordert, nicht unterstützt.
Diese  sind  für  eine  Kollisionsvermeidung  und  folglich  auch  für  U-Space
Serviceprovider ungeeignet. Es wird auch grundsätzlich hervorgehoben, dass
weitere  Beschränkungen  für  den  Modellflug  oder  Geschäftsmodelle  im
Zusammenhang mit dem Management von Modellflugbetrieb nicht akzeptabel
sind, da dieser Sport bereits heute durch administrative Vorgaben existenziell
bedroht ist.

- IG-Hangflug wird öffentlich weiterhin  eine Meinung vertreten,  vorzugsweise
allerdings in geschlossenen Foren.

Herzlich  bedanken  möchten  wir  uns  bei  allen  unseren  Teilnehmern  für  die  rege
Beteiligung,  Mitarbeit  und gute  Atmosphäre trotz  kleiner  technischer  Pannen und
Fehler.  Unser  ganz besonderer  Dank gilt  den angereisten Gästen,  allen unseren
Unterstützern und der Gemeinde Fiss für die Bereitstellung des tollen Tagungsortes
und für den hervorragenden Service!

Der Schriftführer

Achim Dörfler


